

des, regidores, escribanos, procuradores, alguaciles y demas personajes públicos, prestando todos el debido juramento en manos del teniente de gobernador y capitán general D. Francisco de Montejo, hijo, se emprendió en el mes de diciembre inmediato, la construcción material de la ciudad. Porque el 29 de diciembre de aquel mismo año de 1542, reunido el cabildo, D. Francisco de Montejo presentó ante él un gran pergamino en que estaba dibujada la planta de la ciudad, y en que estaba marcado el solar que tocaba á cada uno de los vecinos, apareciendo escritos sus nombres en los espacios blancos que hacian los solares respectivos. De entónces acá, ya han trascurrido mas de trescientos diez y nueve años.

Situada á pocas leguas de distancia de las costas de poniente y norte, á la elevación de 24 pies sobre el nivel del mar, en los $20^{\circ} 58' 30''$ de latitud Norte, y en los $83^{\circ} 20' 15''$ de longitud occidental de Cádiz, la ciudad de Mérida ocupa una gran área de terreno igual y llano sólidamente entrañado de piedra calcárea. Sus anchas y rectas calles parten de oriente á poniente, divididas por otras que atraviesan de sur á norte, formando regularmente cuadras iguales, con una plaza principal en el centro á que dan entrada ocho calles repartidas de dos en dos por cada ángulo de ella. Esta plaza que es como de seiscientos pies en cuadro, presenta por la parte del oriente el suntuoso edificio de una de las mejores Catedrales de la region hispano-americana, y el palacio episcopal; por la del poniente el palacio municipal; por la del norte el palacio del gobierno con la cárcel pública; y por la del sur, el antiguo palacio del conquistador y Adelantado D. Francisco de Montejo, que por los jeroglificos y emblemas del tiempo de la conquista que adornan su majestuoso frontispicio, es un raro y curioso monumento, que excita la atención de todos los sabios viajeros que de otros puntos de América y tambien de Europa, vienen á visitar nuestro país, atraídos por la fama de las ruinas monumentales que poseemos. En el centro de la misma plaza hay un jardín recientemente puesto con sus enverjados de fierro y una